

LA LEALTAD NAVARRA

PAMPLONA.

Trimestre. . . 8,50 Pesetas.

Pago adelantado.

DIOS PATRIA Y REY.

PROVINCIAS.

Trimestre. . . 4 Pesetas.

Año. 14

Año IX.

Redacción, Administración é Imprenta, Tecenderías 33

Núm. 2.293

Martes 27 de Octubre de 1896.

El coco.

Tanto da llamarle así como «Tío Sam», porque entre ambas denominaciones de ese enemigo de España no hay diferencia alguna.

Así como á cierta clase de sujetos les va muy bien con su cacareada guapeza de guardarrópia, así nuestros entrañables protectores los yankees están muy á gusto en el machito, alardeando de un poder tan omnímodo como grande es su despreocupación respecto á la observancia de las prácticas del derecho internacional.

Desde que se dió el grito de Bairo aparecieron en escena las mismas ambiciosas manifestaciones que siguieron al de Yara, rescoldo conservado entre las cenizas del Zanjón. El gobierno de los Estados Unidos adoptó inmediatamente su gallarda actitud protectora, y por cada vela encendida á San Miguel han salido de las costas norteamericanas unas cuantas docenas de expediciones preparadas sin tropiezo alguno por los agentes del filibusterismo cubano.

De lo que á diario ha sucedido más vale no hablar, que el solo recuerdo de algunos hechos, subleva el ánimo más pobre. Pero ahora parece que el «Coco», ese negro fantasma de larguissimas y afiladas uñas arrecta en sus desplantes y pretende aterrorizar á los que nunca supieron como es el terror; y ante el anuncio siquiera de la amenaza, el silencio es imposible.

Directa ó reflejadamente, el gobierno americano deja oír su voz en la publicación, quizás más autorizada de cuantas dispone, y hace saber sería posible la intervencion de Cleveland en los asuntos de Cuba. Puesto ya el «New York Herald» en el camino de las indicaciones, habla de una acción común de Méjico con los Estados del Norte, olvidando las diferencias insuperables que nacieron de la guerra de selección y la rivalidad eterna que separa á la Alemania y á la Francia del continente americano.

Bueno es dar señales de haber oído ese toque de atención, y mejor todavía fuera responderlo en la forma hoy adecuada, ó sea explorando la actitud del gobierno mejicano, para cerciorarnos de si ahora está de acuerdo con la opinión general de ese pueblo.

Porque todavía no se sabe con absoluta certeza dónde está el «Coco», ni quienes corren mayor peligro.

Lances de la guerra carlista.

E. A. es un valiente sargento del quinto. Honrado y sincero. Sus narraciones encantan por la amenidad con que las matiza.

El día—dice—del desgraciado ataque de Vellabeta (9 de Diciembre de 1873) avanzábamos sobre Villabona, y las guerrillas enemigas comenzaron á replegarse á la masa.

Cargábamos á la bayoneta. El último guiri que se levantó de la guerrilla de mi frente fué objeto de mi persecución.

Corrí á escape hacia él: nos separaban ya muy pocos pasos, cuando se volvió y me disparó á bocajarro; más no hizo blanco.

Creció entonces mi coraje y le di alcance. En el momento mismo de asestarle el golpe cayó de bruces y en vez de clavarle la bayoneta en su cuerpo, la clavé hasta el cubo en la tierra por entre sus piernas.

Levantose mientras yo me esforzaba en extraerla, y el guiri se abrazó á mi capitán Laureano Miguelorena pidiéndole misericordia. Ciego de ira volví á enderezarle otro golpe, pero me lo desvió el capitán.

—Déjeme V.—le dije—déjeme V. que lo concluya porque me ha tirado á bocajarro.

—Anda—me contestó—eso no es de gente noble.

A pesar de ello, lo confieso, aun le dirigí un tercer golpe, pero no logré alcanzarle. Y seguimos avanzando.

Aquel prisionero siguió voluntariamente con nosotros durante toda la guerra, y siempre que nos veíamos recordábamos el lance, y juntos echábamos medio. De buena gana lo convidaría ahora si lo viera.

Desde Ceuta.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA. Niños al Hacho.

Uno de estos días ingresará en el Hacho una hornada de niños que ocupará uno de los calabozos de pabellones, para lo cual tendrán que desalojar éste el mulato Juan Gualberto y veinte más de los suyos, que nunca quisieron salir á sus respectivas brigadas.

Segun dicho Juan Gualberto, entre los 20 filibusteros en cuestión ejercía la suprema autoridad, era un *petit roi* y salir ahora á su brigada á ser uno de tantos, estoy seguro que su amor propio se ha de sentir bastante ofendido.

Si sumamos los confinados por delitos comunes que son cubanos, los sentenciados como prisioneros de guerra, los deportados, niños, los que profesan «ideas avanzadas» de los peninsulares tambien confinados, en el Hacho no bajarán de un día á otro de cuatrocientos los enemigos de la patria.

No hay que olvidar la importancia del Hacho, las consideraciones que se están guardando á algunos deportados de elevada posición social, el polvorin que está enclavado dentro de la fortaleza, las cuatro baterías custodiadas solo por dos plantones cada una solamente, y se verá que, por vía de prevision, deben ser trasladados al Cuartel de las Heras. Ya hemos visto á lo que han conducido á España las imprevisiones y algunas autoridades en nuestras colonias.

Tambien Ceuta es una colonia colocada entre dos enemigos. ¿Por qué los hemos de tener tambien dentro de la plaza? En las presentes circunstancias, no hay que olvidar que, «un hombre prevenido vale por dos.»

La epidemia variolosa.

Ya no son dos, sino cuatro, los deportados que han pasado al hospital con viruela.

La camilla del presidio sirve para conducirlos á dicho benéfico establecimiento. En el Hacho hay unos setecientos cincuenta corrigidos, que están como sardinas en cubo. Diganme ahora las autoridades de Ceuta qué sucederá si la epidemia se extendiera al presidio? Esta es otra de las imprevisiones que pueden arrastrar fatales consecuencias.

La defensa de Cascorro.

Ha producido grata impresión entre los buenos españoles la heroica defensa de Cascorro, y la marcha que, á través de numerosas huestes insurrectas, ha tenido que realizar el general Jimenez Castellanos para levantar el asedio. Este tiene aquí un sobrino que extingue condena como prisionero de guerra, hijo de un coronel del ejército que opera contra los *mambises*,

Suyo afectísimo.

El Corresponsal.

Ceuta 21 de Octubre de 1896.

LO DE CUBA.

Tema de un campamento.

La columna Echagüe, obedeciendo órdenes del general Weyler, se apoderó el día 22 del campamento y posiciones rebeldes de Puerto Murolla (?).

Quinientos rebeldes defendían estas posiciones.

El coronel Arjona, al frente del batallón de Toledo, acometió impetuosamente al enemigo y coronó las posiciones que este ocupaba.

Los rebeldes tuvieron muchas bajas.

Nosotros: un soldado muerto; el capitán Jimenez Velasco y ocho soldados, heridos y tres contusos de bala.

Fueron recogidos dos muertos, armas, cartuchos y el rancho que se preparaban á comer los insurrectos.

Tambien cayó en poder de las tropas un prisionero.

Dice la nota oficial que la operación fué muy penosa por la altura y aspereza de las posiciones enemigas.

Añade que la impetuosidad del ataque y el haber sido sorprendidos los rebeldes nos evitó muchas bajas.

Detalles del ataque á Artemisa.

Una confidencia segura advirtió al general Arolas de que Maceo, al frente de fuerzas considerables, iba á atacar la trocha por Artemisa.

En efecto, poco despues los rebeldes comenzaron el cañoneo de los fuertes y vivencias.

El general Arolas organizó rápidamente la defensa.

Formadas las tropas que habian de contestar al ataque de Maceo, Arolas les dirigió la siguiente arenga:

«Soldados, hijos míos, ha llegado la hora de defender la honra de la patria, que está por encima de todos!

«Debemos impedir, aunque sea á costa de nuestras vidas, que el enemigo cruce esta línea con cuya custodia nos ha enaltecido España.»

«Si veis que vuestro general retrocede, fusiladme.»

«Yo tengo seguridad de que vosotros no retrocederéis.»

«¡A ellos, y viva España!»

Las tropas entusiasmadas contestaron con vítores ensordecedores.

A todo esto los rebeldes seguían cañoneando.

Arolas dispuso que se contestara al fuego enemigo con el de cañón, y que no se disparasen fusiles ni ametralladoras hasta que se viera cerca á las masas insurrectas.

No tres horas, como ayer se dijo, sino dos duró el ataque de Maceo.

Durante este tiempo hizo el enemigo 32 disparos de granadas cilíndricas, metralla y proyectiles de dinamita, estos lanzados por un cañón de aire comprimido, por lo que no se veían los fogonazos.

Sin duda, porque en esta parte los informes no son categóricos, grupos insurrectos se pusieron al alcance del fuego de los soldados, porque estos hicieron numerosas descargas acompañadas de las de ametralladora.

Dícese que el fuego de las tropas era tan certero y producía tanto daño en los rebeldes,

que los soldados querían lanzarse en persecución de estos; pero los jefes, obedeciendo las hábiles órdenes de Arolas, los contuvieron en sus puestos.

Los vecinos asustados se metían en sus casas.

Cinco de estas, que eran de madera, fueron destruidas por los cañonazos de los insurrectos, muriendo cinco personas y quedando heridas 23.

Entre los heridos se halla un niño de nueve meses y entre los muertos una negra anciana, y una niña de once años.

La guarnición solo tuvo un herido grave. Cristobal Rodriguez, soldado del regimiento de Garelauo.

Ayer se hizo un reconocimiento en el terreno donde habían estado los rebeldes y se encontraron armas, cartuchos y muchos charcos de sangre, lo cual prueba que el enemigo sufrió grandes destrozos.

Júzgase que Maceo hará un esfuerzo desesperado para salir de la encerrona en que se encuentra.

La tentativa de Artemisa es la mejor prueba de que sabe que no puede resistir el empuje de las columnas combinadas.

El choque de trenes en Guines.

Acaban de recibirse detalles del choque de trenes ocurrido en la estación Guines.

Había salido de Santa Catalina la columna del coronel Pintos en dos trenes.

Ocupaba el primero el batallón de Puerto Rico, mandado por el comandante Palomo. En el segundo tren iba el coronel Pintos con el resto de la fuerza.

Al llegar el segundo tren á la estación de Guines, embistió al primero que estaba parado. El choque fué terrible.

A consecuencia de este desgraciado accidente resultaron tres soldados muertos, tres heridos gravísimos, dos graves y veinticinco leves.

Del escuadrón de Farnesio resultaron un soldado muerto y uno herido muy grave.

Además resultaron: herido grave, el comandante Palomo; heridos contusos, los capitanes Lacalle y San Sebastian, y los tenientes Gutiérrez, Calderon, Rodriguez y Serradell, todos de Puerto Rico.

Tambien están heridos contusos los tenientes Suero y Sanchez Perez, de Farnesio.

Han sido detenidos y se les instruye proceso el maquinista y el fogonero del segundo tren, los cuales tienen la culpa de la desgracia por no haber parado, á pesar de las señales que se le hicieron.

Mujeres y niños.

Comunican de Artemisa que los heridos por el fuego de cañon de los insurrectos fueron siete niños y niñas menores de diez años y 10 mujeres.

VOLUBILIDAD DE LE TEMPS.

Le Temps dedica un artículo á los asuntos de España, con criterio pesimista, que ha producido alguna extrañeza, porque hasta reciente fecha han sido favorables á nosotros los juicios del mencionado periódico.

Este artículo da una idea de la campaña que siguen en Francia ciertos elementos.

Dice Le Temps (y en esto acierta) que el poco éxito de los trabajos del Gobierno de España para el empréstito tiene que agravar las dificultades del problema cubano.

«Lucha además España—añade—con las complicaciones internacionales que surgen de la guerra antillana.»

Canovas—dice—tiene que luchar en los asuntos financieros con formidables dificultades. Su valor característico le hace presentar buena cara contra las adversidades, y habla de recurrir á un empréstito interior patriótico, como si este expediente fuese otra cosa que un acto de desesperación.

Cállase igualmente con prudencia incompa-

rable las melancólicas consideraciones que debe sugerirle la perspectiva de cierta influencia moral que esas operaciones financieras harán en Cuba, cuya población estimará que ha de pagarlas ella.

Pregunta *Le Temps* qué hace Weyler y expresa algunas dudas respecto de su acción.

Conceptúa explicable la conducta de los Estados Unidos (ahora sí que se desliza, caro *Temps*) en vista de los intereses que tienen en Cuba muchos ciudadanos yankees, a quienes cada día perjudica más el estado actual de cosas. (¡Pobrecitos!)

Por esto—añade—y por el daño que padece el gran comercio en Cuba y los Estados Unidos, tienen estos derecho a reclamar medidas apropiadas para poner término a tal situación.

Comenta los despachos del corresponsal del *Times* en la Habana, y pregunta si en el caso de que acabe el año sin un golpe decisivo a la insurrección, continuará España rechazando los buenos oficios del Gobierno de Washington.

Sensales de «*Le Figaro*»

En un telegrama de París que publica un colega, recoge algunas manifestaciones hechas en favor de España por el periódico *Le Figaro*.

Dice el telegrama a que nos referimos.

En el número de *Le Figaro* aparece hoy un artículo en que se proclama la energía de la nación española y se reconoce que cuenta con sobrados elementos para acabar con la rebelión cubana.

El mencionado periódico escribe:

«La obstinada confianza del señor Cánovas del Castillo en el patriotismo español para terminar la insurrección cubana, solamente sorprenderá a aquellos que desconocen ó pretenden desconocer los recursos que una mano diestra puede obtener de una nación rica y fuerte, y cuyo porvenir tuvo comprometido una administración desde hace tiempo desacertada.

Así *El Imparcial* puede afirmar, sin temor de ser desmentido, que Cánovas encontrará cuantos hombres y cuanto dinero se juzgue necesarios para asegurar la victoria definitiva de España.»

Termina *Le Figaro* aludiendo a la supuesta intención de ejercer funciones de amigable componedor, atribuida a Mr. Cleveland.

Todos saben, dice, lo que con esto se pretende indicar, pero Europa sería culpable é imprevisora, si permitiese la intervención de cualquier naturaleza que fuese, de una nación extranjera en asuntos que solo a España atañe.

«Constituirá un peligro para Europa dejar aclimatarse tales prácticas para el arreglo de conflictos internacionales, y con mayor motivo para la resolución de las cuestiones interiores de una nación cualquiera.»

LO DE FILIPINAS.

Un telegrama oficial de Manila dice que grupos de insurrectos se alzaron en armas en Taal, Soemerg, Talaca y Buyuyngas, en la provincia de Batangas, formando una partida que trató de pasar el río Panofut por el vado de San Nicolas atacando al destacamento de este último punto.

El destacamento de Taal acudió en su auxilio y logró rechazar al enemigo, causándole muchas bajas.

Nuestras fuerzas tuvieron un muerto y un oficial y dos soldados heridos.

El general Jaramillo acudió desde Balugbu con su columna y consiguió dispersar a los rebeldes.

Agrega el general Blanco que ordena la persecución de los rebeldes y ha enviado como precaución a Batangas 300 cazadores y guardia civil pues tiene noticias de haberse ausentado el gobernador de Batangas.

El general Aguirre fué también con fuerzas en auxilio de los destacamentos de la parte donde afuyeron las partidas rebeldes.

Hasta aquí el parte oficial.

Le completan otros particulares según los cuales, no es que el gobernador de Batangas se ausentase, como dice el general Blanco en su parte ó el gobierno en la traducción del telegrama, sino que sencillamente al saber que se acercaba una partida armada, abandonó el mando y huyó, logrando embarcarse.

Agregan las noticias particulares que fué preso y el general Blanco ordenó que fuese

conducido a la Península bajo partida de registro.

Llámaselo el gobernador Villamil y Llanos y ha sido nombrado para sustituirle el Sr. Uria.

Un diario de la corte publica noticias telegráficas de la insurrección expedidos en Port-Said.

Entre otras de menos interés figuran las siguientes:

En Cabecera de Nueva Ecija entró una horda de criminales insurrectos, que cogieron a una hija del médico Sr. Castillo y dos señoritas más, y después de despojarlas de sus vestidos cometieron todo género de violencias.

Las infelices se vieron libres gracias a la oportuna llegada de una columna que puso en precipitada fuga a los infames rebeldes.

En Cavite se ha reavivado algo el espíritu público en la capital, pero no así en la provincia.

En esta hay 21 pueblos y de ellos 19 son afectos a la insurrección y solamente dos, Rosario y Caridad permanecen leales a España.

Los cañoneros «Leyte», «Bulacan» y «Villa» recorren la costa y han cañoneado varios pueblos en rebelión.

El «Leyte», practicando un reconocimiento con una sección de artillería halló a tiro un núcleo de rebeldes, haciéndoles nutrido fuego.

Los insurrectos tuvieron 60 muertos y retiraron muchos heridos.

El poblado de Tuy, muy próximo a la costa fué atacado por los rebeldes.

La fuerza de la guardia civil que guardaba el pueblo se hizo fuerte en el edificio del Juzgado municipal y se defendió con tanto empeño, que logró rechazar al enemigo.

El general Jaramillo ha establecido su cuartel general en Nasugbu.

En la provincia de Laguna tiene poca fuerza la insurrección, pues no responde la opinión; pero los insurrectos trabajan mucho.

Otra partida de rebeldes atacó a Santo Domingo, pueblo agrícola sin defensa, en el cual entraron a saqueo.

Robaron 200 carabaos y muchos efectos.

Al retirarse encontraron a un peninsular al que maltrataron bárbaramente.

Finalmente le ataron a un carro, en el que llevaban los efectos robados y le hicieron tirar de él como a una bestia.

En Manila y en otras varias poblaciones continúan haciéndose muchas prisiones.

Pasan de 3000 los presos en el día.

En la última junta de autoridades celebrada en Manila, todos, empezando por el arzobispo, convinieron en que era indispensable emplear los medios de represión más enérgicos.

Noticias.

Tenemos que manifestar a los señores suscritores que nos han pedido oleografías de San Francisco de Asís que nos es imposible remitirlas por correo porque no podemos responder de que lleguen en buen estado.

Los que deseen adquirir tan magnífica obra de arte se servirán avisarnos antes de fin de mes y las conservaremos a su disposición hasta que se presente a recogerlas persona autorizada.

Prevenimos una vez más que transcurrido este mes, nos será imposible servir a los que no hubieran hecho el pedido dentro del término fijado.

Si cualquier alcalde hubiera pasado el domingo al mediodía por la calle de San Francisco, se hubiera convencido de que por allí no habla vía libre como no fuera pisando basuras de todas clases; y si le hubiera ocurrido salir de paseo por la puerta de Tejería, hubiera visto cómo se solazaban jugando a las chapas una veintena de mozalbetes talladitos, y con qué fruición salpicaban de interjecciones no muy admisibles los resultados de las jugadas.

Dejamos los comentarios a cargo del señor Huder porque nosotros estamos amilanados desde aquello de la protesta.

Los municipales han denunciado a unos muchachos por escandalizar en el paseo de la Tacónera é insultar a dichos municipales.

Los aficionados que salieron el domingo a palomeras volvieron satisfechos.

Hubo bastante *pasa* y se hicieron buenos tiros.

También pasaron algunos bandos de grullas.

Ha quedado vacante la auxiliaria de la escuela de niños de Cirauqui.

Aprovechando estos dos últimos días de tiempo sereno se ha dado algún impulso a la siembra y a la vendimia.

La siembra de menueces está casi terminada.

Al alcalde de Villafranca se le han remitido por el gobierno civil dos wials de linfa vacuna.

Se ha autorizado a doña Ciriaca Perez de Laborda para trasladar el cadáver de su esposo D. José Ramon Zaldueño desde el cementerio de Milagro al panteon de familia en el de Caparrosa.

Mañana se celebrará en la Audiencia juicio oral ordinario en causa seguida contra Juan Torres Nieva por el delito de disparo de arma de fuego.

Defenderá al procesado el letrado señor Climent y le representa el procurador señor Vidaurreta. Declararán tres testigos.

La causa procede del juzgado de Instrucción del partido de Tudela.

Se está terminando el refinado de la fachada principal del Palacio de Justicia.

Comunican de Viana que hallándose al calor de un brasero que tenía en su habitación la vecina de aquella ciudad Maria Antoñana y Alonso, viuda, de 86 años de edad, se le incendiaron los vestidos causándole tan graves quemaduras que falleció inmediatamente, sin poderse prestarla auxilio por haberse conocido el hecho cuando ya había fallecido la Maria.

El domingo tuvimos el placer de observar las inmensas ventajas que reporta a la agricultura la ley de Linares Rivas prohibiendo la caza de pájaros.

Con qué gusto observaban los labradores las enormes bandadas de calandrias que caían sobre los sembrados!

Y luego dirán que el ministro de Fomento no es previsor.

Es un talentazo.

Como que ha inventado el sistema de que pueda recogerse una cosecha de cereales el mismo día que se ha sembrado.

Sería cosa de llevar a D. Aureliano a la exposición de París de 1900.

O hacerle sembrar por su mano unas cuantas robadas de tierra.

En el mercado de ganado de cerda rigieron el domingo los precios siguientes:

Por docena de 25 a 26 reales y a todo peso en vivo de 90 a 95 céntimos de peseta el kilogramo.

Ayer se celebró en la casa consistorial la subasta del combustible que se necesita durante este invierno en las dependencias municipales.

Le fué adjudicada a D. Antonio Iraizoz.

Relacion de las reses sacrificadas el día 24 en el matadero público de carnes:

Buey ó vaca: cebón 7.—Ternera comup, 8.—Carnero churro superior, 6.—Carnero merino, 14.—Ovejas, 54.
Total de reses, 89.

Y el domingo 4, 4, 9, 10 y 18 respectivamente.

Parece que se han registrado en Pamplona algunos casos de escarlatina.

Bueno será que las autoridades vean lo que haya de cierto y adopten precauciones, no vaya a ser la escarlatina una segunda viruela por su duración.

Hemos oído que con motivo de la epidemia variolosa este año permanecerá cerrado al público el cementerio en los dos primeros días de Noviembre como según parece lo está ya desde que comenzó la enfermedad.

Ha sido propuesto para el ascenso a comandante el capitán de húsares de la Princesa don Agustín Aguilera, conde de Alba de Yeltes, hermano de nuestro querido jefe delegado señor Marqués de Cerralbo.

Los motivos de la propuesta son las proezas llevadas a cabo por el señor conde Yeltes en la campaña de Cuba principalmente peleando contra los insurrectos en el ingenio Esperanza el día 16 de este mes.

D. Agustín Aguilera marchó a Cuba voluntariamente.

Reciban él y su distinguida y respetable familia nuestra entusiasta enhorabuena.

Nos comunican de Estella un hecho que merece los plácemes de toda persona honrada. D. Evaristo Echeverría, administrador de la plaza de la fruta de dicha ciudad, se encontró una petaca que contenía 1.500 pesetas: inmediatamente practicó el Sr. Echeverría las pesquisas convenientes para hacer llegar a manos de su propietario la petaca con la cantidad que contenía y tuvo la fortuna de encontrarle entregándosele previa identificación.

Actos de esta naturaleza ensalzan al que los ejecuta y es conveniente sean conocidos de todos.

Por eso nosotros, al aplaudir al Sr. Echeverría por su hermoso rasgo, le damos a la publicidad aun sabiendo que con ello ofendemos la modestia de dicho señor.

El domingo se efectuaron en la caja municipal de ahorros 71 impositones y 21 devoluciones, importando las primeras 3.580 pesetas y 3.744,05 las segundas.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publicará una disposición referente al abono de haberes a los oficiales que no presten servicios por hallarse enfermos.

Estos disfrutará las tres quintas partes de su haber, en vez de la mitad que actualmente se les abonaba.

Es interesantísimo para los pueblos de Navarra conocer los pasos que se siguen respecto del análisis de vides sospechosas y descubrimiento de la filoxera, y por eso hemos acudido todos los días a la oficina correspondiente para dar en nuestro diario tan importantes noticias.

En lo sucesivo no lo podremos hacer porque según se nos dijo ayer «no se puede pasar sin una autorización».

Dícese que aún no se ha hecho la calificación de los aspirantes a la plaza de profesor de caligrafía y contabilidad mercantil de la escuela de artes y oficios.

No creemos que si hay dificultades sean insuperables, por lo que suponemos que no será el parto tan laborioso como algunos presumen.

Todo se arregla, todo.

El público que estas noches asiste al teatro sale muy complacido del cinematógrafo, curiosa novedad que llama mucho la atención.

Los padres Carmelitas de Vitoria han adquirido en la cantidad de ochenta mil y pico de pesetas, los terrenos que existen en la calle del Sur, entre el paseo del Salon y calle de San Antonio, pertenecientes a la compañía de hierro del Norte.

A primeros del próximo año comenzarán las obras para edificar un grandioso convento cuyos planos están terminados.

En Chaguazo (Orense) ha fallecido repentinamente víctima de una congestión cerebral, el hórado y rico vecino de aquel pueblo don Deogracias Iglesias, que contaba un siglo de edad.

Deja diez hijos y veintitres nietos, y durante su larga vida no padeció ninguna enfermedad grave, excepción hecha de la que le ocasionó la muerte.

Continúa en Badajoz la crisis obrera, cada día más grave por falta de trabajo.

La junta de socorros organizada para atender a los obreros, hace loables esfuerzos para obtener algunos recursos.

Recíbense de toda la provincia desconsoladoras noticias respecto de la angustiosa situación de la clase obrera, que tiene en perspectiva un invierno cruel.

Al gobernador civil de Santander, don Antonio Bazán, le ha sido concedida la gran cruz del Mérito Militar por los servicios prestados en los embarques de las tropas expedicionarias de Cuba.

El Centro Católico de Obreros de Igualada, ha celebrado el vigésimo cuarto aniversario de su fundación con una notable exposición de los trabajos con que los individuos de aquella benemérita asociación acreditan sus adelantos.

También se ha celebrado una gran función religiosa y una excelente sesión literario-musical.

Se ha concedido retiro al Capellán castrense D. Casimiro Lebantini y Vital.

Un periódico de medicina se ha propuesto ensalzar las cualidades higiénicas de las cebollas.

Según él es el alimento por excelencia en caso de prostración nerviosa, y no hay nada que entone más un organismo fatigado. Es buena contra la tos, el constipado, la gripe, la tuberculosis, el insomnio, el escorbuto, el mal de piedra, las enfermedades del hígado y de los riñones, y por último aclara el color.

Si el periódico aludido consigue hacer creer en las excelencias de la cebolla, no vá a haber en el mundo cultivo mas extendido.

Días pasados, los tripulantes del trincado *Victoria*, surto en Corme (Cornúa), salvaron de una muerte segura a varios marineros que a corta distancia de dicho buque luchaban entre las olas por salvarse.

Los naufragos eran tripulantes de una barquilla que momentos antes había zozobrado.

El eminente compositor Verdi acaba de cumplir ochenta y cuatro años, y, con este motivo, sus compatriotas han felicitado calorosamente al gran músico.

El «Bo...
...na circ...
...dictando...
...riolosa.

La limp...
Escrivá...
cen objet...
...rias y c...
D. J. Escr...
...cada di...
...xito que

La soluc...

Solucion...
«Banquet...

Santo de...
Vicente.
EN SAN...
...media de la...
...la cuarenta...
...y media ter...
EN LAS F...
...hora del Ro...
A las seis...
...se rezará el...
...novena con...
...la reserva.

FRAN...
De Mar...
a Madaga...
conduciend...
...mamento y...
...al ejército
DESI...
La colun...
...ral Muñoz...
...Lomas del...
...prendió el...
...surrectos...
...toda clase...
...arreglo a l...
Tres hom...
...ller quedar...
...tras tropas...
En las ir...
...la han sido...
Collazo, Sa...
...hallón prov...
El brioso...
...dados puso...
...rectos des...
...buen número...
E...
La compa...
...cidos de la...
...entregar di...
...de las v...
...tranes ocur...
Otras per...
...nismo fin ur...
...lucido cuatr...
LA O...
Las Lom...
...se ha ap...
...onzalez M...
...e los mejor...
...lacio en Pi...
...anto de ap...
...Por esa ra...
...tamente l

El «Boletín Oficial» de ayer publica una extensa circular del Gobernador de la provincia dictando reglas para combatir la epidemia variolosa.

La limpia y sencilla aplicación del Callicida Escrivá, para la curación de los callos, le hacen objeto de la preferencia de todas las señoras y caballeros. Su autor el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7), es cada día más felicitado por el sorprendente éxito que se obtiene.

PASATIEMPOS.

JEROGLIFICO.



La solución en el número próximo.

Solución al jerooglífico anterior.

«Banqueta de tres piés de zapatero es.»

Santoral y Cultos.

Santo de hoy.—San Florencio ob. y San Vicente.

EN SAN SATURNINO.—A las cuatro y media de la tarde se expondrá S. D. M. para las cuarenta horas, y se reservará á las seis y media terminando con el santo rosario.

EN LAS BEATAS.—Novena á Nuestra Señora del Rosario.

A las seis de la tarde se expondrá S. D. M. y se rezará el santo rosario, á continuación la novena con gozos cantados terminando con la reserva.

Telegramas, y Telefonemas

FRANCIA EN MADAGASCAR.

De Marsella ha salido con rumbo á Madagascar el vapor «Pei-Hod» conduciendo cierta cantidad de armamento y municiones destinado al ejército de ocupación.

DESPEJANDO SU FRENTE.

La columna que manda el general Muñoz se ha apoderado de las Lomas del Guacamayo donde sorprendió el taller que tenían los insurrectos para la composición de toda clase de armas montado con arreglo á los adelantos modernos.

Tres hombres que habia en el taller quedaron prisioneros de nuestras tropas.

A TIROS.

En las inmediaciones de la Isabela han sido batidas las partidas de Collazo, Sanchez y otro por el batallón provisional de Cuba.

El brioso ataque de nuestros soldados puso en dispersión á los insurrectos después de causar á estos un buen número de bajas.

BUENA ACCIÓN.

La compañía de los ferrocarriles Unidos de la Habana ha acordado entregar diez mil pesos á las familias de las victimas del choque de trenes ocurrido en Guines.

Otras personas han hecho con el mismo fin una colecta que ha producido cuatro mil pesos.

LA COLUMNA MUÑOZ.

Las Lomas del Guacamayo de donde se ha apoderado la columna de González Muñoz constituian uno de los mejores refugios que tenia Maceo en Pinar del Rio y un buen punto de apoyo para sus operaciones.

Por esa razon se comenzó inmediatamente la construcción de una

pequeña línea de defensas para impedir que vuelva Maceo por allá.

DE FILIPINAS.

Noticias recibidas de Filipinas dicen que hay varias partidas rebeldes en la provincia de Batangas y que una partida que se habia lanzado al campo en Cuenca ha sido disuelta por fuerzas de la guardia civil.

En Batangas se habia preparado un complot separatista que produjo un motin sofocándolo las autoridades y fuerza pública.

Como promovedores del motin han sido detenidos 22 masones.

ANSIEDAD.

En la Habana hay gran ansiedad por conocer el resultado del movimiento de columnas sobre Maceo.

Anuncios preferentes.

Junta Municipal

DE BENEFICENCIA DE PAMPLONA.

Esta Junta ha acordado admitir proposiciones en pliegos cerrados para el suministro de los artículos siguientes que se necesitan para la Casa-Misericordia de esta ciudad: 8000 kilogramos alubia blanca de Leon; 2000 kilogramos id. de color; 2000 kilogramos garbanzo de Castilla.

Las condiciones se hallarán de manifiesto en la Administración del expresado establecimiento y los pliegos se recibirán hasta las tres de la tarde del día 4 de Noviembre próximo.

Pamplona 21 de Octubre de 1896.
Por acuerdo de la Junta. El Administrador,
Pedro Alonso. 2-1

Lo primero

es ver el corsé que para las embarazadas hay expuesto en los escaparates de la corsetería de Moreno.

Visto que sea se les caerá la venda de los ojos á aquellas señoras que creen cuanto les dicen y toman lo que les dan.

Es cómodo é higiénico y hace tan buen cuerpo como los demás corrientes.

21, CHAPITELA, 21. 4-4

Arriendo.

Se arrienda el molino harinero y aceitero de Mendigorria. D. Martin Sara residente en Pamplona dará explicaciones. 5-2

AC HENRI GARNIER & Co

GRAN REGALO

á los señores suscritores de LA LEALTAD NAVARRA.

MAGNÍFICA PRIMA ofrecida por la tan acreditada SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES

La que sin reparar en medios, aumenta hoy su notable galería con una oleografía, representando

San Francisco de Asis

Copia del celebrado cuadro de Eugenio Regnier, que tan magistralmente ha sido interpretado, habiéndolo adquirido esta SOCIEDAD para reproducirlo á la oleografía, cuya reproducción, á 24 tintas, ha sido ejecutada con feliz éxito, por los más reputados artistas.

El tamaño de esta artística oleografía es de 80 centímetros de alto por 60 de ancho, igual tamaño que las que lleva publicadas esta SOCIEDAD, con las que forma pendant, y apesar de ser todos sus detalles de primer orden y su precio real de 25 pesetas ejemplar, se ofrece á los suscritores de este diario por la insignificante cantidad de Pesetas 3,50 ejemplar, si se acompaña el adjunto cupon.

Pesetas 3,50 ejemplar

VALE hasta 25 Octubre 1896

CUPON PRIMA

SAN FRANCISCO DE ASIS

EJEMPLARES

SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES.

Representante: Sr. Administrador de LA LEALTAD NAVARRA, calle de Tecenderos, 33, P. mpla.

LA LEALTAD NAVARRA. VALE hasta 25 Octubre 1896

INSTRUCCIONES.

Córtese el cupon y acompañando pesetas 3,50 se entregará un ejemplar de SAN FRANCISCO DE ASIS en la administración de este periódico.

Es indispensable la presentación del adjunto cupon para adquirir esta preciosa oleografía al precio de pesetas 3,50.—El precio sin cupon es de pesetas 5.

Nota.—Los señores suscritores de fuera de esta capital, que deseen adquirir la oleografía que ofrecemos, deben dirigirse á los señores Roldós y C.ª, Rambla del Centro, 37, Barcelona, incluyendo bajo certificado 4,50 pesetas, en letra de fácil cobro ó del giro mutuo, y les será enviada franca de porte, embalaje y certificada. Se suplica que el nombre y dirección sean bien inteligibles.

L. Dutor

CIRUJANO DENTISTA

Siempre garantiza sus dentaduras artificiales

Núm. 8, Plasadel Castillo, núm. 8.

Relojes Patent-Canseco.

Son mejores que Roscoffs, propios para cazadores, maestros y encargados de obras, empleados de ferro-carriles, y para todo el que tenga tragines fuertes y necesite hora fija. Añanan la hora con el registro siempre al centro. Se garantizan con las debidas formalidades. Los hay de níquel, acero y plata.

SE VENDEN

Plaza del Angel 10, Barrionuevo 15

M. Rubio.

CIRUJANO DENTISTA

Teléfono, 120.

Cuestiones candentes

sobre la sumision al poder civil

por Máximo Filibero (el Padre Corbató).

Esta obra se vende á peseta el ejemplar, en esta administración.



Agencia de vapores correos Y VAPORES RAPIDOS

Seis salidas mensuales del puerto de Burdeos al de Montevideo y Buenos Aires y á todos los puertos de America á precios sumamente baratos.

Para mas informes dirigirse á D. Antonio Iriarte de Tolosa (Guipuzcoa), único representante de D. Antonio Irazu de Buenos Aires.

Imp. de J. Donato Cumia, Tecenderos.

—¿Qué jornal sacas con tu oficio?
—Peseta y media el día que hago cuatro viajes y los vendo.
—¿Cuanta leña llevas, pues, en cada viaje?
—La que pueden aguantar las costillas.
—¿Como no has tomado parte en la guerra, siendo del país?
—Porque ni carlistas ni liberales me darán de comprar el día que no tenga.
—Otros se hallan en igual caso que tú y no piensan de la misma manera.
—Cada uno aprende á sacar las cuentas por su libro. A mí me va bien gobernándome por el mío.
—¿Quieres emplear el día de hoy en lo que yo te mande?
—Siempre que á mí me salga la cuenta.
—Has dicho que ganabas peseta y media trabajando mucho. Yo te daré dos pesetas sin que tengas que trabajar.
—Usted es mi amo.
—Lo primero en que vas á ocuparte es en ir á Castro Urdiales y traerlos víveres. Estamos sin comer desde ayer á mediodía y necesitamos reparar las fuerzas para continuar nuestro camino. Procura volver cuanto antes y cambia esta moneda para pagar lo que compras. No olvides que quedamos esperando.
—Pues entonces voy á dejar aquí el hacha ya que por hoy cuelgo el oficio. Alguna vez habian de tener mis espaldas vacaciones.
Partió el leñador, ligero como un gamo, dejando á

mostró cuando fueron á sorprender el pliego dirigido al padre Alberto se vería secuestrada por ellos en una gruta misteriosa, en medio de montañas cubiertas de nieve, al eco tronador de un mar embravecido y á tantas leguas de distancia!
Entreténase el Pasiego en encender lumbre con unas leñas secas que habia amontonadas en un rincón al mismo tiempo que decía á su compañero:
—No ha habido tropiezo en la jornada?
—Ninguno; contestaba el monje.
—Vienes en la creencia de que eres el padre Custodio?
—Y en la de que, cuando muera, dejaré olor de santidad.
—¿Cual de las dos es la que estorba?
—La mas joven.
—¿A qué guardamos?
—Quiere verla antes el amo.
—Para asegurarse de que es la misma?
—O para alguna otra cabala que lleve en su cabeza.
—Va á pasar la mejor hora para hacerlo con diestramulo.
—No está en nuestra mano variar la consigna.
—¿Y qué hacemos de la otra?
—El amo decidirá... ¿Te has traído algo para pasar la noche?
—Nalle me ha dicho nada, ni me figuraba yo que fuera esto tan largo.
—Estamos frescos. ¿Tambien me he de ocupar yo de estas bagatelas?

